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“王泉媛，你出来！”

马步青意识到谈话已进入被动，心
中恼怒， 便不耐烦地边招呼副官回到桌
边继续打牌，边说：“那你也没有路费，也
到不了家！”

王泉媛不冷不热地说：“感谢你给我
打张条子就够了， 我讨饭回去， 饿死累
死，不怪你师长。”马步青继续打牌，不再
理王泉媛。胖副官不停地拿眼去暗示他，

可马步青视而不见。

王泉媛看客厅里墙上的表指到了
12点， 就提醒马步青说：“时候不早了，

我要回去了！”马步青不急不慢地说：“你
呀，还是在这里安个家吧！”

“不！”

马步青又继续打牌。

墙上的秒针一圈圈转着， 马步青扔
了一张又一张牌， 王泉媛担心这样耗下
去吃亏的是自己， 就又提高声音说：“时
候不早了，我不回去，姐妹们是不会睡觉
的！有什么话，你快点说！”停了半分钟，

马步青突然站了起来， 不高不低的腔调
里压抑着一种狠毒的情绪，“好， 你是个
英雄！你先回去吧。”话音未落，马步青将
手里的牌狠狠摔在了桌子上。 胖副官见
师长放了王泉媛，条件反射一样“腾”地
站了起来，扭头就追。只几步，王泉媛跨
出了马步青的洋楼。 胖副官紧追不舍：

“王团长，你慢点！”王泉媛大步流星，不
一会儿将胖副官甩在后面， 几个哨兵端
着枪追上她时直累得气喘吁吁。

杜兴兰却十分了解王泉媛。 她知道
她们团长走起路来从来都是风风火火，

指挥打仗也是干练利索。她说：“团长，那
胖子想追上来捉你呐！”

王泉媛和杜兴兰并排走着， 说：“他

要敢追上来拉我，我跟他拼，打不死也要把
他打趴地下！”王泉媛挥着拳头，眼里充满
了不怕死、不畏敌的英雄气概。杜兴兰受到
鼓舞，在黑暗中露出白牙笑了。

这却是杜兴兰最后舒心的笑。

不久， 三营长带着马步青的传令兵来
到监房把杜兴兰押走了。 王泉媛一下子蒙
了！敌人一定把杜兴兰当成她的心腹了。

“团长跟你说过些什么？” 马步青叼根
烟，冷冰冰地盯住杜兴兰问。杜兴兰坐在一
把椅子上， 她身后站着四个端着刺刀的马
匪。“没有。”杜兴兰说。马步青不信，“你骗
我！ 你听到她跟别人说什么了没有？”“没
有！”四把刺刀架在了杜兴兰脖子上，顿时
鲜血顺着脖子流下来，染红了她的军上衣。

马步青凑近问：“你说吧， 说出来我把你收
为五太太；你不说就杀了你！”沉默，可怕的
沉默！

战场上，她见过许多红军战士的尸体，

他们中有男兵，也有女战士，肢体不全，面
目全非，血肉模糊……

在祁连山东躲西藏那一个多月里，她
见过许多或战或伤或冻或饿死的红军尸
体，他们都被扒掉衣服、鞋子，男人的皮肉
冻得干干的，女的则鼓着肚子……

“不，我不想死！”杜兴兰害怕了，哀求

着马步青。马步青狞笑着听杜兴兰说下去。

杜兴兰把那天晚上王泉媛一番夺枪打死马
匪，或逃走或自杀的话说了出来。马步青对
副官说：“命令： 所有娶了红军当老婆小妾
的一律不准带枪回家，还有加强戒备，当心
她们跑了！”杜兴兰再也没回监房，是真的
当了马步青的五姨太， 还是被马步青转手
他人，下落不明。

第二天， 马步青在副官陪同下来到三
营临时监房门前。“诸位是巾帼英雄， 但毕
竟还是女人嘛！女人，就要恪守古训，做一
个贤妻良母。你们都很年轻，挎枪打仗不是
女人应当干的事！ 既然落在了我马某的手
中，我并不想害你们性命，只想替你们做件
好事，积点阴德。”

接着，胖副官宣布：“从明天起，所有的女
俘全部分配给各级官兵！现在宣布名单……”

女俘队伍立刻炸了，尖厉的叫骂声，愤怒的
唾弃声， 悲惨的哭泣声纷纷攘攘， 冲天而
起！ 四周马匪的刺刀在阳光下闪着道道寒
光。胖副官高声叫嚷道：“安静！安静！谁要
再敢胡闹， 别怪我们不客气！ 马师长有指
示：有不听话的，抽她的脚筋，分给士兵们
共妻，然后再吊死她！”

王泉媛穿着她那身洗得发白的旧军
装，沉默不语地站在战友们中间。马步青盯

住王泉媛，示意副官把王泉媛拉出队伍。副
官跑到女俘队伍跟前，大声喊道：“王泉媛，

你出来！”王泉媛没有动。她刚才听到副官
在宣读名单时，把她分配给他自己了。见王
泉媛不出来，副官命令几个马弁冲进人群，

把王泉媛拉出队伍。

马步青“嘿嘿”冷笑两声，走到跟前说：

“王团长，你的部下徐某早就做了我们的勤
务，苟兴才也做了我的四姨太太。我什么都
清楚，你就别瞒了。在古浪、永昌、山丹、高
台……，你们杀了我们多少弟兄？在你们手
下， 我的副总指挥和两个团长， 把命都送
了，你说你该不该杀？”

“要杀要砍，随你们的便！”王泉媛愤然
地把头扭到了一边。她的眼前豁然一亮：她
心中的那个决胜决负决高低的时候真的到
了！敌人有刺刀，有马鞭，一句话，敌人有一
切结束她生命的武器和办法； 而她有誓死
不屈的精神和一颗永远向着共产党的红
心。

马步青的副官急了，“哎哎， 我说王团
长，你还年轻，什么都还没享受，就这么死
了怪可惜的！ 嘿， 算你福气大， 跟上我走
吧！”没等说完，副官凑上来硬拉王泉媛。

王泉媛抽臂翻肘， 一使劲把胖副官搡
出去老远。

胖副官不甘心又欲上前。

“呸！妄想！”王泉媛回到姐妹们中间。

站在一边的马步青伸手拦住了蠢蠢欲
动的副官和马弁们。 就在刚才王泉媛与胖
副官一拽一搡时， 马步青想起一个人———

马进昌。对，何不把这位团长分配给马进昌
呢？都是团长，倒很般配。更般配的是马进
昌要比胖副官狡猾狠毒百倍。

马步青说：“王团长，别任性，我的马团
长会让你舒舒服服过好日子， 你还是带个
头吧！”说完，领着马弁走了。

（十四） 连 载

今日看点减量是衡量垃圾分类成效的重要指标，今年5月底彭浦新村户均每日垃圾减量417.45克
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王霞 著
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市文化执法部门飞行检查旅游
住宿业“六小件”

酒店已设置相关提示
住客接受度比预期高

本报讯 （记者 李宝花）为实现生活垃圾“减
量化、资源化、无害化”的管理目标，本市旅游住
宿业不再主动提供牙刷、梳子、浴擦、剃须刀、指
甲锉、鞋擦等一次性日用品。市文化执法部门前
天对沪上多家酒店宾馆及旅馆进行飞行检查时
发现， 仍有部分宾馆及旅馆对此规定执行不到
位，10家单位被要求限期改正。

“六小件”不主动提供，酒店执行情况如何？记
者日前走访了国际饭店、雅居乐万豪酒店、世茂皇
家艾美酒店等多家酒店。 国际饭店和雅居乐万豪
酒店均在前台放置相关提示； 新华联索菲特大酒
店分别在酒店前台、礼宾处、大堂电子显示屏、电
梯厅和客房内都设置相关提醒。如果住客对“六
小件”有需求，可向酒店索取。

上海虹桥绿地铂瑞酒店6月30日起已不主动
提供客房一次性日用品，从实际效果看，住客对酒
店行业的这一措施接受度比预期要高。 不主动提
供“六小件”当天，酒店98间房有住客入住，前台和
服务中心共送出45份牙具套装、10把梳子、2枚剃
须刀和3份护理套装，住客索取比例约50%。

市文化执法总队前天检查旅游住宿场所 48

家，2 家单位垃圾分类措施不
到位，被开具责令改正通知书。

各区文化执法大队共检查旅游
住宿场所 119 家，8 家被责令
改正，主要问题是未及时将“六
小件”从客房撤出。接下来一个
月， 文化执法部门的检查将力
争覆盖本市 7000 余家宾馆酒
店及旅馆。

种植面积5万多亩， 亩均产值居
四大果树第一

葡萄成为沪郊“摇钱树”

本报讯 （记者 黄勇娣）2019年上海葡萄产销
研论坛日前在上海马陆葡萄公园举办，现场展示了
一批优质早熟的葡萄品种。记者获悉，今年沪郊葡
萄种植面积 5万多亩，仅次于桃树 6万多亩的种植
规模，平均亩产值超 1.4万元，在桃、梨、葡萄、柑橘
市郊“四大果树”中位居第一，称得上含金量最高的
“摇钱树”。

市农技推广服务中心的果树专家说， 这些年
来， 上海培育推广了不少葡萄新品种， 在口感、风
味、颜色、大小、上市期等方面各具优势，并将上市
期由原来露天的 2个月拉长至 5个月， 让市民从 6

月 1日到 10月底都能吃到本地新鲜葡萄。

目前，沪郊葡萄主打品种主要有巨峰、巨玫瑰、

阳光玫瑰、夏黑、醉金香等。沪上知名马陆葡萄公园
里，优质早熟品种已集中上市。6月 15日，公园大棚
早熟葡萄成熟上市开放自采，比去年开放采摘提早
了一周，这是马陆葡萄近年来调早调优工作成果的
集中体现。今年马陆葡萄公园三个基地阳光玫瑰总
产量约 20万斤。今年葡萄节期间，公园将先后有 50

多个品种上市，早熟品种有京蜜、日光红无核等，中
晚熟品种有金田美指、阳光玫瑰、尼娜皇后等。这些
新品种葡萄，特点十分鲜明，在市场上受到消费者
喜爱。

“从整个产业发展来看，当前突出难题是劳动
力严重不足，未来方向是研究推广简便化的省力栽
培模式。”市农技推广服务中心专家说。在这方面，

上海马陆葡萄公园已率先进行探索，先后在公园基
地、研究所基地开展轻简化栽培改造。除了对种植
模式进行改造，上海马陆葡萄公园还以物联网技术
为工具，降低葡萄种植中的劳动力投入，提高精准
化管理水平。基地还在 150亩大棚葡萄生产中实现
自动化卷膜， 自动化控制设施内的温度和湿度，节
省人工及生产成本达 20%以上。

彭浦新村街道动员14.6万居民参与垃圾分类，下一步将在辖区设湿垃圾消纳处置场

干湿垃圾分时分点装卸，杜绝混装混运
■本报记者 唐烨

6.34万户居民、14.6万常住人口， 彭浦
新村街道是上海中心城区人口最多的社区
之一。在推进生活垃圾分类中，如何让这个
大型社区人人都能“动起来”？彭浦新村街道
想了不少办法。从 2014年起，街道就在三个
小区进行垃圾分类试点；去年 9 月，街道全
部 33 个居委会 67 个居民区实现垃圾分类
绿色账户、 投放实效和两网融合全覆盖。个
人减量指标是衡量垃圾分类成效的一个重
要指标，今年 5月底彭浦新村平均每户居民
每日减量 417.45克。

抓“关键人物”推进效果好
彭浦新村是老工人新村，住在其中的居

民多是老年人。“别以为年纪大的居民对垃圾
分类接受慢， 他们反而是社区推进垃圾分类
最积极的一批人。”街道相关负责人说，街道
垃圾分类始于 2014年秋，在 3个居住区 617

户居民中试点， 随后以每年 14到 17个居民
区的数量推进。当时，居委干部就发现，在老
年居民中宣传垃圾分类相对容易。

有居委干部说，老年居民常在小区广场
上休闲聊天， 居委干部上前宣传垃圾分类
时，他们都很感兴趣。街道在册社区志愿者
1000多人、社区党员 900多人、经年累月培
养起来的热心阿姨爷叔，成为街道整区域推
进垃圾分类最坚实的自治力量。

彭浦新村租户多，他们一度是推进垃圾分
类的难点。最初街道与居委找到房东，请房东
向租户宣传垃圾分类，效果一般。小区热心的
阿姨爷叔三三两两结对，敲开同一楼栋租户的
门。租户看到是“熟脸”，一般比较客气，阿姨爷
叔走进邻居家中，教他们如何分类，关键是告
诉对方到哪里投放垃圾。“千万不要乱丢垃圾，

不要弄脏小区环境，要罚款的。”开着玩笑，阿
姨爷叔就把关键信息传递出去。

放暑假了， 住在三泉路 1015弄小区的李

姝绮小朋友起床第一件事，就
是和妈妈一起去投放分类垃
圾。两周前，他就读的银都幼
儿园给孩子们发放了“垃圾分
类小明星投放签到卡”。 小朋
友凭卡在分类投放生活垃圾
点正确投放垃圾后，可打卡敲
章。一天收集一个章，集齐 21

个章，就能在学校获得“垃圾
分类小明星” 称号。21天刚好
是生活习惯养成的一个周期。

这是彭浦新村街道最近在社
区各幼儿园、中小学中推行的
一项活动。 垃圾分类从小做
起，孩子的一句话有时可以改
变一个家庭的习惯。街道辖区
内有 29所学校， 推进垃圾分
类中，街道联手学校，想出多
种“小手拉大手”行动方案。

已确定“三全五区”行动目标
9时多，平顺路790弄小区“定时定点”分类

投放垃圾时间刚过， 一辆干垃圾清运车开进小
区。小区有三个分类垃圾投放点，干垃圾清运车
对三个点位的干垃圾逐一清运。不久，湿垃圾清
运车也开来了，但它没有进小区，而是停在小区
平顺路834弄门前，这里是小区湿垃圾装卸点。

平顺路 790 弄小区的垃圾分类清运方式
与上海很多小区不同。湿垃圾和干垃圾装卸时

间不同，装卸点也不同，干垃圾装卸点一般位
于垃圾箱房，湿垃圾则由物业拖至指定湿垃圾
装卸点待运。“这样可以杜绝混装混运。” 街道
相关负责人说。

最初在试点推行垃圾分类时， 不少居民心
存疑虑：“我们在源头进行分类， 如果环卫车混
装清运，岂不白分类了。”为打消居民心中疑虑，

街道决定做一些改变。 街道和环卫部门现场确
认点位， 把所有咖啡色的湿垃圾桶集中在沿马
路的平顺路 834弄门前，如此，湿垃圾车不用开
进小区，就能实现清运。街道居民代表现场监督
湿垃圾收运过程。看后，居民们都说“放心了”。

这一做法需要小区物业公司承担更多工
作，每天派人将湿垃圾拖运到固定清运点，清运
后还要进行场地打扫。街道充分利用《住宅小区
物业标准化建设达标考核奖励实施细则》，推动
物业公司当好垃圾分类责任人。“按照实施细
则，物业公司每季度在考核达标后，会获得静安
区财政给予的奖励资金。今年，街道将生活垃圾
分类写入物业达标考核细则中， 并明确规定垃
圾分类工作具有‘一票否决权’，也就是物业如
果在垃圾分类工作上表现不达标，那个季度一
律视为不达标。”

彭浦新村街道目前已确定推进垃圾分类
“全域、全程、全户覆盖”，在“小区、街区、园区、

校区、院区”的“三全五区”行动目标。下一步，

街道将在辖区内设置湿垃圾消纳处置场，估计
日处理容量 30吨左右， 可实现辖区居民区内
产生的湿垃圾 100%本地消纳。

社区志愿者、热心居民在宣传垃圾分类。 （资料）

青浦一高层小区墙砖大面积空鼓、开裂和脱落，维修却陷入停滞

外墙砖脱落隐患58处，居民担心“祸从天降”

■本报记者 车佳楠

一到梅雨季，青浦区富力桃园 C区居民就
发愁。他们向解放日报·上观新闻记者反映，自
打 2012年交房后，13栋楼的外立面均出现不
同程度空鼓、开裂和脱落现象。为此，小区拉起
一道道警戒线，“出门感觉都得戴安全帽，指不
定哪天祸从天降。” 为何富力桃园外墙砖脱落
这么严重？修缮能消除安全隐患吗？为寻找答
案，记者进行实地走访。

挂“高空坠物 请勿靠近”警示
6月 24日 17时 30分左右，记者来到青浦

区清河湾路 706弄富力桃园小区 C区门口。小
区共 13栋楼，楼高 11至 18层不等，外立面以
暗红色墙砖为主。一进门的公共绿地上有不少
孩子在嬉戏。 听闻记者欲了解墙砖脱落问题，

居民指着紧邻绿地的 2号楼抱怨起来。 只见 2

号楼下绿化带已围起警戒线，挂着“高空坠物
请勿靠近”的警示。

抬头一看，2号楼 4单元高层朝南面墙壁
上，红砖脱落好几个平方米。另一侧 5 单元高
层有两处大面积脱落区域。居民说，为防意外，

物业从邻近居民家窗口用工具将摇摇欲坠的
砖面提前捅落。 圈出的警戒区域还有不少。22

单元楼朝北面，高低各有一处“伤疤”，下方正
对着进出的楼道门厅。门厅旁的无障碍通道也
拉起警戒线。记者转了一圈，墙砖脱落区域主
要位于 4、5、6、22等几个单元，而墙面空鼓、开

裂情况更加普遍。

居委会 2018年 8月进行细致排摸， 发现
小区墙面出现空鼓和脱落的隐患至少有 58

处。 梳理过去的应急报告可以看到，2014年因
2号楼外墙砖块掉落，损坏小区电子屏幕设备；

2018年 9月， 小区 5单元 11层外墙砖大面积
脱落， 砸伤楼底维修人员头部；2018年 4至 5

月， 陆续有居民反映车辆被掉落砖块砸坏；

2018年 8月， 遭遇台风后的 5单元 11层附近
一处外立面脱落； 今年 4月，4单元 10层外立
面突然脱落，所幸无人在楼下经过。

用原有工艺修缮不解决问题
外墙问题持续多年，居民将矛头指向开发

商上海浦卫地产开发有限公司。 居民称，2017

年 9月，22单元楼搭建脚手架对外立面进行修
缮，可修好不久又开始脱落。

有居民认为，开发商可能选择了不适合上
海气候的工艺或材质。一旦潮湿、进水，墙面变
形开裂。实际上，小区 1030户居民家中 800多
户存在渗水问题，与外立面空鼓现象一样严重。

2018年 6月 28日，青浦区房管局牵头，与
街道、居委、开发商及物业组织协调会。会议记
录显示，开发商代表未对墙面脱落原因进行解
释，只强调 2017年以来浦卫地产已修复过 31

处外立面。今年 6 月 25 日，记者致电浦卫地
产，询问什么原因导致小区外墙开裂脱落？对
方承认， 类似外墙贴砖的工艺确实不适合上
海的气候，但建设之初未预料到这个问题。墙
砖脱落之初，开发商为应急采用原有工艺进行
修复。

已过保修期需动用维修基金？

富力桃园小区 C区于 2012年交房， 房屋
保修期为 5年，2017年即过了保修期。 根据相
关规定，建设工程在保修范围和保修期限内发
生质量问题的， 施工单位应当履行保修义务，

并对造成的损失承担赔偿责任。对于保修期后
出现的房屋损坏情况，相关维修问题可由小区
业委会、物业、小区开发建设单位协商解决，亦
可通过正常程序动用小区维修资金。浦卫地产
强调，已过保修期，应当启用小区专项基金或
公益收入进行维修。

但居民不同意这一说法。 居民们认为，早
期开发商采取原有工艺进行修缮，并未解决问
题。保修期内问题不解决，岂能过了保修期就
做“甩手掌柜”？修缮代价不低，维修资金难以
负担。 如果要将整个外立面改成喷涂工艺，开
发商初步报价 4110万元，“造价高昂， 建议相
关部门、小区业委会启动维修资金，我们也会
投入一些。”这份报价单出来后，开发商与业委
会、房管部门至今未协商出结果。

香花桥街道房管所所长蔡祖信说，2018年
6月的协调会结束后， 区政府要求开发商给出
整体维修的初步方案和预算。4110万元预算提
出后，有关部门提议让开发商承担 50%以上费
用，政府和业主再拿出一部分，但开发商一直
未回应。眼下，房管所只能要求物业立即对隐
患处紧急处理（提前铲除将要掉落的部位），对
整个小区的外立面再次排查， 提前设置警戒
线。一旦发生坠物情况，要求物业立即上报开
发商，制定解决方案。

小区多栋楼外立面墙砖脱落，露出灰色墙体。

车佳楠 摄

扫二维码
看办公室

垃圾分类细节


